
 

 

 

 
 

 

 

 
 

ATA MAIO/2024 – REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DOS 

DIREITOS DA MULHER – PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Ordinária do Conselho 

Municipal dos Direitos da Mulher, 

realizada no dia 09 de maio de 2024, às 

18h, no Auditório da Casa dos Conselhos 

Augusto Ângelo Zanatta, situado à Avenida 

Koeler, 260 - Centro, Petrópolis, RJ. 

 

Aos nove dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e quatro, às dezoito 1 

horas, reuniu-se o Conselho Municipal dos Direitos da Mulher, convocado por 2 

meio do Diário Oficial nº 6900, de seis de maio de dois mil e vinte e quatro, no 3 

Auditório da Casa dos Conselhos Augusto Ângelo Zanatta, Centro de 4 

Petrópolis. Com a presença das senhoras conselheiras: ANDRESA DE BRITO 5 

CHAVES, ANDREA VIEIRA AREAS, ÂNGELA MARIA ARAÚJO DE 6 

ALCÂNTARA, AUREA GONÇALVES DA SILVA, CAMILA ZAIDEN REMPTO, 7 

CARLA MARIA DE ANDRADE FREITAS BRITO, CLAUDIA RIBEIRO, ELSIE 8 

ELEN LOUREIRO DE CARVALHO, FLOR DE LIS XAVIER DE MENEZES, 9 

JANE LUCI DA ROCHA SOUZA, KAROLINE VICTÓRIA CERQUEIRA DOS 10 

SANTOS, LIVIA DE LIMA MIRANDA, MARIA AUXILIADORA PIRES RIBEIRO, 11 

MARIA DE LOURDES THOMAZ DE SOUZA, MICHELE DO VALLE HOELZ, 12 

PRISCILA LISBOA BASTOS, SILVIA FERNANDA PEREIRA, SIMONE IZIDIO 13 

CESÁRIO GARRIDO, SONIA CRISTINA DA SILVA FURTADO, THAIS 14 

JUSTEN GOMES, VALESCA DE OLIVEIRA GONÇALVES, VERÔNICA 15 

FRANCISCO MARCOLINO, VIVIANE MARQUES DE MENEZES FIDELIS. 16 

Também estavam presentes, Maria Carolina Alcântara, Maria Fernanda 17 

Alcântara, Dra. Lorena da Silva Labanca da OAB, Dra. Marta Janete da Silva 18 

da OAB, Ernani do Conselho de Saúde, Renata Izidoro, Dra. Mariana do 19 

CRAM, Juliana do CRAM. A reunião teve como pauta publicada: 1) Aprovação 20 

das Atas anteriores; 2) Posse das novas Conselheiras da Sociedade Civil; 3) 21 

Eleição para a nova Presidente pela Sociedade Civil para o biênio 2024/2026; 22 

4) Relatório Final da 7ª Conferência de Políticas para as Mulheres; 5) 23 



Apresentação da Secretaria da Mulher; 6) Assuntos Gerais. A Conselheira 24 

Magali Artis justificou a sua ausência e de sua suplente, via whatsapp, por 25 

motivos de saúde. A Conselheira Maria de Fátima justificou a sua ausência, via 26 

whatsapp, pois estava trabalhando. A Conselheira Glaucia Morelli justificou sua 27 

ausência, via whatsapp, pois estava em viagem. As representantes do Instituto 28 

Municipal de Cultura, do Projeto Todos Juntos e Ninguém Sozinho, da ONG 29 

Reage Mãe, não justificaram suas ausências. A Presidente Thais Justen deu 30 

início à reunião às dezoito horas e trinta minutos, após cumprimentar e 31 

agradecer a presença de todos, dizendo que esta era a sua primeira reunião 32 

enquanto presidente e seria também a primeira reunião após a Conferência 33 

que foi muito bem organizada com a estimativa de cerca de 300 pessoas 34 

compareceram na conferência com muita democracia. Como primeiro ponto de 35 

pauta, A presidente Thaís Justen explicou que as atas para aprovação 36 

precisavam ser aprovadas pelas conselheiras antigas e a cerimônia de posse 37 

seria feita posteriormente, no segundo ponto de pauta. A Presidente Thaís 38 

Justen colocou em votação a aprovação das atas extraordinárias dos meses de 39 

janeiro, fevereiro e março, todas as conselheiras presentes aprovaram sem 40 

ressalvas. No item 2 da pauta, a Presidente Thaís Justen antes de iniciar a 41 

posse das novas Conselheiras, informou que a vice-presidente do COMDIM, 42 

Viviane Marques, apresentou uma carta pedindo o seu desligamento do cargo 43 

de Vice-Presidente, representando a sociedade civil, pois desde 15 de abril, 44 

Viviane faz parte do quadro de funcionárias da Secretaria da Mulher. Após este 45 

informe, a Presidente Thais Justen passou a palavra para a Secretária 46 

Executiva, para dar inicio à cerimônia de posse das novas conselheiras 47 

representantes da Sociedade Civil. Foram empossadas para o quadriênio 48 

2024/2028, as seguintes Conselheiras: Representando a Central de 49 

Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil - CTB, Livia de Lima Miranda, como 50 

titular e Glaucia de Fátima Barban Morelli, como suplente; representando a 51 

Ordem dos Advogados do Brasil – OAB, Dra. Carla de Souza Valle, como 52 

titular e Dra. Flavia Ferreira Rezende Gaspar, como suplente; representando a 53 

União Brasileira dos Estudantes Secundaristas, Flor de Lis Xavier de Menezes, 54 

como titular, não sendo indicada representante suplente; representando a 55 

União Nacional de Lésbicas, Gays, Bissexuais, Travestis e Transexuais, 56 

Alessandra Halls Lino da Silva, como titular e Mari de Oliveira, como suplente; 57 

representando a Ong Raízes do Ofício Associação dos Produtores Artesanais e 58 

Artistas Populares de Petrópolis – Ong Raízes, Simone Izidio Cesário Garrido 59 



Vivarini, como titular e Maria Cristina dos Santos Silva, como suplente; 60 

representando o Projeto Social Aprendendo a Brincar, Ângela Maria de Araújo 61 

Alcântara, como titular e Maria de Fátima da Silva, como suplente; 62 

representando a União Brasileira de Mulheres – UBM, Rosane Aparecida 63 

Cardoso Ramos, como titular e Lilian Regina Marcilio Nogueira, como suplente; 64 

representando a União Nacional dos Estudantes – UNE, Silvia Fernanda 65 

Pereira, como titular, não sendo indicada representante suplente; 66 

representando a Federação da Associação de Moradores de Petrópolis – 67 

FAMPE, Andrea Vieira Areas, como titular e Janaína Alves Vieira Bernardino, 68 

como suplente; Representando a Associação de Moradores da Comunidade 69 

São João Batista, Raquel da Silva Beatriz, como titular, não sendo indicada 70 

representante suplente; Representando a Sociedade Civil – inscrição por CPF, 71 

Viviane Ester Moreira de Barros, Maria de Lourdes Thomaz de Souza, Eliana 72 

Vitorio de Oliveira e Daniela Jorge de Souza, como conselheiras titulares e 73 

Sônia Cristina da Silva Furtado e Daniela Jorge de Souza, como Conselheiras 74 

suplentes. As Conselheiras Glaucia de Fátima Barban Morelli, Lilian Regina 75 

Marcilio Nogueira, Maria de Fátima da Silva e Maria Cristina dos Santos Silva, 76 

justificaram que não poderiam estar presente à reunião e assinarão o livro de 77 

posse na próxima reunião. A Presidente Thais Justen pediu a palavra durante a 78 

cerimônia de posse, para registrar que pela primeira vez na história do 79 

COMDIM, tem-se a representatividade de uma Mulher Trans ocupando uma 80 

cadeira no Conselho, dando-lhe as Boas-Vindas, desejando que sua atuação 81 

contribuía e muito na discussão transfeminista e que esteja incluindo a 82 

população LGBT. A Secretária Executiva Gisele Cristina informou que não 83 

houve inscrição para preenchimento da vacância de Instituição de Ensino 84 

Superior e que futuramente será aberto um Edital de Chamamento e disse que 85 

somente duas candidatas à suplência de pessoa física obtiveram votos e será 86 

avaliado qual atitude tomar com relação às vacâncias de suplência de CPF, se 87 

é permitido edital de chamamento ou por indicação. Gisele explicou que o 88 

preenchimento das vacâncias por CPF, dar-se-a por meio da contagem de 89 

votos, portanto as quatros candidatas que obtiveram o maior numero de votos, 90 

são eleitas titulares e as quatros com o menor número de votos, ficam na 91 

suplência, o Conselho recebeu 9 (nove) inscrições, sendo que duas candidatas 92 

não participaram da Conferencia e uma outra candidata não obteve nenhum 93 

voto, ficando sob júdice para resolver. A Conselheira Ângela Alcântara sugeriu 94 

que cada titular escolha a sua suplente. A Conselheira Livia Miranda sugeriu 95 



que as suplentes substituiriam a titular que faltar no dia da reunião, desde que 96 

sejam avisadas com antecedência. Tendo findado a cerimônia de posse das 97 

novas Conselheiras, a Presidente Thais Justen declarou-as empossadas e 98 

convidou a todas para um registro fotográfico, marcando o momento. O item 3 99 

da pauta, a Presidente Thaís Justen disse que após a posse das novas 100 

conselheiras, automaticamente aconteceria nesta reunião a Eleição para a 101 

nova Presidente do COMDIM, pela Sociedade Civil para o biênio 2024/2026, 102 

uma vez que o Conselho é paritário, havendo assim a alternância da 103 

presidência a cada biênio para garantir um diálogo democrático, no entanto, 104 

Thaís sugeriu que a eleição ficasse para a próxima reunião, para que as novas 105 

conselheiras não tiveram tempo de se conhecerem e articularem e a partir daí 106 

fazer a escolha da nova presidente do Conselho.  A Presidente Thais Justen 107 

disse que esta sugestão não foi uma iniciativa dela, a sugestão veio de 108 

conselheiras representantes da sociedade civil, que fizeram a solicitação antes 109 

da reunião começar. Thaís colocou em votação a proposta para que a eleição 110 

da nova presidente do conselho aconteça na próxima reunião ordinárias. 111 

Lorena Labanca disse que foi informada que haviam duas candidatas à 112 

presidência do Conselho, se poderiam haver mais candidatas na próxima 113 

reunião.  Em resposta, a Presidente Thais disse que formalmente não foi 114 

apresentada nenhuma candidatura, então não há impedimento para que 115 

tenham mais candidatas, fazendo a ressalva que somente conselheiras 116 

titulares representantes da Sociedade Civil, poderão se candidatar a 117 

presidência do Conselho. Lorena perguntou que, no caso a presidente eleita, 118 

venha se candidatar a vereadora do município, e na oportunidade seja eleita, a 119 

suplente dela assume ou acontecerá nova eleição. Em resposta, a secretária 120 

executiva disse que acontecerá nova eleição. A Conselheira Maria Auxiliadora 121 

disse que se a conselheira está candidata a vereadora, não pode pleitear a 122 

vaga de presidente do Conselho. Em resposta, a Presidente Thais disse que a 123 

proposta da eleição acontecer na próxima reunião, é justamente para 124 

esclarecer estes pontos que não são previstos na lei de criação e no regimento 125 

interno do conselho. Sanadas a dúvidas existentes para o momento, Thais 126 

colocou novamente em votação para que a eleição da nova presidente 127 

aconteça na próxima reunião. A proposta foi aprovada pela maioria, com 128 

apenas uma abstenção de voto feita pela Conselheira Ângela Alcântara. O item 129 

4 da pauta, a Secretária Executiva esclareceu que alguns partes do relatório 130 

sofreu danificação por que o pen drive que continha as informações foi 131 



danificado e a equipe do DETEC estava tentando recuperar o mesmo, contudo 132 

foi feita a leitura do que estava em mãos para ser feito os destaques e o 133 

relatório final seria enviado para as conselheiras fazerem a leitura 134 

posteriormente e ser aprovado na próxima reunião. Relatório Final da 7ª 135 

Conferência de Políticas para as Mulheres; A Presidente Thais Justen sugeriu 136 

que sejam criados grupos de trabalhos, que são além das Comissões de 137 

Trabalho já existentes, para cada um dos cinco eixos discutidos na 138 

Conferência, nestes grupos foram aprovadas propostas com a ideia de poder 139 

construir o Plano Municipal de Enfrentamento à Violência, o Plano Municipal de 140 

Políticas Públicas para as Mulheres e em cada um desses Eixos foram 141 

aprovados também propostas para a Conferência Estadual e Federal. A função 142 

destes grupos de trabalho é pesquisar sobre como funcionam outros 143 

municípios, pesquisar projetos de lei, buscar opinião nas esferas 144 

governamentais, para que o Conselho consiga implementar projetos de lei para 145 

sugerir ao município, verificando o que o Ministério das mulheres está 146 

discutindo Nacionalmente. A Secretária executiva fez a leitura da minuta do 147 

Relatório Final da 7ª Conferência de Políticas para as Mulheres, porém 148 

precisaram-se fazer algumas retificações, com isso a aprovação ficou para a 149 

próxima reunião.  O item 5 da pauta, a Presidente Thaís Justen disse que este 150 

ponto de pauta é para apresentar a equipe da Secretaria da Mulher, para que o 151 

Conselho conheça as mulheres que estão compondo a secretaria neste 152 

primeiro momento, destacando que esta secretaria foi criada por várias 153 

mulheres, através de varias reuniões e visita a outras secretarias de mulheres 154 

em outros municípios, para construir uma secretaria que de fato consiga ser um 155 

instrumento para garantir os direitos e propiciar a construção de políticas 156 

públicas para as mulheres, explicando que a secretaria não é somente uma 157 

ouvidoria do governo, ela é um instrumento de apoio, onde é composta por três 158 

eixos, o eixo administrativo ligado ao gabinete da secretária, com chefe de 159 

núcleo, assessora jurídica, o segundo eixo, é o de enfrentamento a violência, 160 

que será potencializado através do CRAM, no terceiro eixo, tem a discussão 161 

específica de políticas públicas para as mulheres, entendendo que um dos 162 

maiores problemas que atravessam esta categoria de gênero, e foi a partir 163 

dessa desigualdade que este eixo foi criado para articular com outras 164 

secretarias e com movimentos da sociedade civil para implementar as políticas 165 

públicas nas mais diversas áreas mas com um olhar sobre gênero. Thaís 166 

solicitou que todas as mulheres que compõem a secretaria da Mulher se 167 



colocassem de pé e se apresentassem brevemente, que são: Rafaela Máximo, 168 

Diretora de Políticas Públicas; Suelen Ribeiro, Diretora de Enfrentamento à 169 

Violência contra a Mulher; Renata Izidoro, Chefe de Núcleo Administrativo e 170 

Financeiro; Viviane Marques, Assessora Técnica de articulação política 171 

comunitária; Patrícia Portugal, Assessora de Captação de Recursos e 172 

elaboração de projetos; Ana Paula Monteiro, Assessora de Enfrentamento à 173 

Violência; Maria Carolina Alcântara, Assessora Técnica Adjunta; Mariana 174 

Bandeira, Coordenadora do CRAM; Juliana Campana, Advogada do CRAM e 175 

Gisele Cristina, Secretária Executiva do COMDIM. Em Assuntos Gerais, item 6 176 

da pauta, a Presidente Thais Justen solicitou a partir da proposta de uma 177 

conselheira, que as novas conselheiras se apresentassem para que pudessem 178 

conhecer um pouco de cada uma delas, ou na próxima reunião, fazer uma 179 

dinâmica de apresentação, antes da eleição. As conselheiras presentes 180 

decidiram por fazer a apresentação na reunião de junho. A Presidente Thais 181 

Justen apresentou uma proposta de uma nota de repúdio elaborada pela 182 

Secretaria da Mulher, para que o COMDIM assine juntamente. A nota de 183 

repúdio tratava-se de um fato que aconteceu algumas semanas antes a esta 184 

reunião, onde o apresentador da emissora Inter TV, Alexandre Kapiche, foi 185 

acusado de ter cometido assédio contra várias mulheres do seu local de 186 

trabalho. A leitura seguiu da seguinte forma: ”Nota de Repúdio, A Prefeitura 187 

Municipal de Petrópolis, por meio da Secretaria Municipal dos Direitos e 188 

Políticas para as Mulheres e o Conselho Municipal dos Direitos das Mulheres – 189 

COMDIM, vem a público manifestar total repúdio ao assédio sexual praticado 190 

por Alexandre Kapiche, ex- apresentador do jornal da Inter Tv, afiliada da Rede 191 

Globo; No último final de semana, quatro vítimas decidiram denunciar 192 

denunciaram o jornalista por assedio, através de carta aberta, adotando um 193 

padrão de comportamentos abusivos, falas inapropriadas e reações machistas, 194 

com a negativa do evento destes tais comportamentos; A Prefeitura Municipal 195 

de Petrópolis, reintera o compromisso com a proteção dos direitos das 196 

mulheres atuando no esclarecimento de protocolos específicos através do 197 

Centro de Referência ao Atendimento a Mulher e em parceria com o Conselho 198 

Municipal dos Direitos da Mulher – COMDIM; A parte de lutar com esforços da 199 

evolução de políticas públicas de enfrentamento a violência contra a Mulher, 200 

tendo criado a Lei do Fluxograma de acolhimento a mulheres vitima de 201 

violência, os Comitês de Prevenção ao Enfrentamento à Violência contra as 202 

mulheres nas repartições públicas e municipais, promovendo a instalação das 203 



placas de divulgação do Disque 180, nos principais pontos da cidade, além 204 

disso, a Prefeitura reestruturou a Patrulha Maria da Penha da Guarda 205 

Municipal, reforçando o nosso repúdio ao praticado pelo apresentador, 206 

prestando nossa total solidariedade às vítimas. A Secretaria Municipal dos 207 

Direitos e Políticas para as Mulheres e o Conselho Municipal dos Direitos das 208 

Mulheres – COMDIM se colocam a disposição para oferecer suporte às 209 

mulheres que passam por qualquer tipo de violência e disponibiliza os 210 

atendimentos nos equipamentos da rede municipal. A SecMulher e o COMDIM 211 

seguem trabalhando para o enfrentamento de toda forma de violência de 212 

gênero reinterando a sua solidariedade a todas as mulheres vitimas de 213 

violência e reforça o compromisso com uma sociedade livre do machismo e da 214 

misoginia.” Findada a leitura, a Presidente Thais Justen perguntou se todas 215 

concordavam com a nota de repúdio. A Conselheira Ângela disse que ficaria 216 

muito melhor, ao invés de “há algumas semanas atrás”, que fosse “no mês de 217 

abril”, pois não se sabe o dia certo do ocorrido. Feita esta ressalva, a plenária 218 

concordou com a nota de repúdio. Ainda em Assuntos Gerais, a Presidente 219 

Thais Justen disse que a reunião ordinária do Conselho, acontece toda 220 

segunda quinta-feira de cada mês, porém na ausência da presidente, a vice-221 

presidente que conduz a reunião, mas como o conselho estava sem vice-222 

presidente o presente momento e Thais precisará fazer uma viagem, pois 223 

estará em Brasília-DF, no II Fórum Nacional de Gestoras Municipais, 224 

promovido pelo Ministério das Mulheres, ela sugeriu que a reunião fosse 225 

adiada para a quinta-feira dia 20 de junho. A Presidente Thais colocou em 226 

votação a sugestão da alteração da reunião ordinária para o mês de junho, que 227 

foi aceita sem ressalvas pela plenária. Sobre os grupos de trabalhos 228 

relacionados aos eixos discutidos na conferencia, Thais solicitou que fosse 229 

montado os grupos de trabalhos e que representantes da Secretaria da Mulher 230 

estejam próximos destes grupos, solicitando que esses grupos não sejam 231 

espaços somente para fazer solicitações, mas que seja um espaço de 232 

construção em conjunto, que isso ajudará na construção da história desta 233 

secretaria. Thaís comunicou que futuramente a Secretaria da Pessoa com 234 

Deficiência e a COMDEP também terão suas representações no COMDIM, um 235 

momento muito importante, pois pela primeira vez na história da companhia, a 236 

presidência da COMDEP está sob a gerência de uma mulher, preta, que veio 237 

da periferia, além da COMDEP ter em sua composição, várias mulheres com 238 

histórias de luta, que muito tem a contribuir para o Conselho. Thaís sugeriu que 239 



os grupos de trabalho sejam compostos por quatro pessoas, duas da 240 

sociedade civil e duas do poder público, podendo ter convidadas externas. O 241 

primeiro grupo de trabalho, sobre o enfrentamento a violência, ficou composto 242 

pelas representantes do poder público, as conselheiras Suelen Ribeiro e Maria 243 

Auxiliadora e representando a sociedade civil, as conselheiras Ângela 244 

Alcântara e Daniela Jorge, tendo a Carla Valle como convidada; o segundo 245 

grupo é o Trabalho, renda e moradia, representando a sociedade civil, as 246 

Conselheiras Livia Miranda. Antes que fosse concluída a montagem dos 247 

grupos, devido a hora avançada da reunião, a presidente Thaís Justen solicitou 248 

que fosse colocado no GT do Conselho, os grupos de trabalhos para que as 249 

conselheiras se candidatem. Quando os grupos forem fechados, será criado 250 

um grupo de whatsapp para cada grupo de trabalho. A Vereadora Julia 251 

Casamasso solicitou que caso aumente o número de cadeiras representantes 252 

do poder público, para inserir a COMDEP, que haja também até duas cadeiras 253 

de representação da Câmara dos Vereadores, pois segundo a vereadora, o 254 

COMDIM é um dos poucos conselhos que não possuem representação 255 

legislativa. A presidente Thais Justen perguntou se essa proposta seria inserida 256 

no poder publico ou na sociedade civil. A vereadora disse que a representação 257 

da câmara ocuparia cadeiras representativas do poder público. A Conselheira 258 

Ângela Alcântara disse que para que isso aconteça, precisará alterar a lei de 259 

criação do conselho, que já está sendo elaborada, porém agora com a posse 260 

das novas conselheiras, as comissões de trabalho precisarão ser renovadas. A 261 

secretária executiva explicou à vereadora Julia, que a COMDEP, a Secretaria 262 

da Mulher e a Secretaria da Pessoa com Deficiência, entrarão em substituição 263 

a outras secretarias que possuem representação neste conselho. A Presidente 264 

Thais Justen disse que é muito importante a atuação efetiva das conselheiras, 265 

e não somente preencherem as vacâncias nas comissões de trabalho, pois 266 

estas também dependem de quórum e precisam apresentar relatórios nas 267 

reuniões ordinárias. A Conselheira Karoline Cerqueira disse que esse grupo de 268 

trabalho, que trata sobre o projeto de alteração da lei, está com vacância, pois 269 

uma conselheira da sociedade civil que fazia parte da composição, não 270 

participou da Conferencia e nem tão pouco apresentou candidatura, 271 

justificando que este é motivo de não estar havendo reuniões. A Conselheira 272 

Flôr de Lis disse que no dia 14 de junho acontecerá o Congresso da UBES, na 273 

cidade de Belo Horizonte, considerado o maior encontro secundarista da 274 

América Latina, com isso, Flôr de Lis, solicitou apoio das presentes nesta 275 



reunião, que pudessem estar comprando rifas para ajudar alguns jovens a 276 

estarem participando deste congresso. A Conselheira Andrea Areas perguntou 277 

como é o processo de candidatura para a presidência do conselho. Em 278 

resposta, a secretária executiva disse que o regimento não prevê a forma de 279 

oficialização. A Conselheira Ângela Alcântara sugeriu que as conselheiras 280 

tenham crachá de identificação, pois teve uma situação em que foram fazer um 281 

atendimento, onde ela, a Sonia Furtado e a Maria Auxiliadora, precisaram 282 

apresentar documentos e diário oficial comprovando a nomeação. Nada mais 283 

havendo a tratar, a Presidente Thais Justen encerrou a reunião às vinte horas e 284 

trinta e oito minutos, agradecendo a participação de todas. Essa ata segue 285 

lavrada e assinada por mim, Gisele Cristina de Paula Moreira, Secretária 286 

Executiva e pela Presidente, Thais Justen. 287 

 
 
 

________________________________________ 

Gisele Cristina de Paula Moreira 

Secretária Executiva do COMDIM 
 

 
 

_________________________________________ 
 

Thais Justen Gomes 

Presidente do COMDIM 


